

CORRESPONDANCE ROMAINE

Rome, le 2 janvier, 1901.

LA porte sainte est close. L'ère des grands pèlerinages terminée. Et les cochers de la Ville éternelle promènent mélancoliquement leurs fiacres vides dans les rues de Rome, regrettant le temps passé, où les pèlerins étaient tellement nombreux qu'ils ne pouvaient suffire au service, et que les omnibus et tramways étaient obligés de mettre en circulation tout le vieux stock de leurs voitures. Les journaux libéraux déclarent encore que le jubilé a été un fiasco ; les cochers de fiacres sont d'un avis diamétralement opposé ; en ceci, ils méritent plus de créance que les journalistes, qui ne voient les manifestations de l'Eglise qu'à travers les lentilles de leur haine.

Ce qui a frappé dans ces pèlerinages, c'est surtout la manifestation collective, le pèlerinage en groupe. Les pèlerins, en effet, ne se contentaient point d'arriver à Rome par le même train, ils faisaient ensemble les visites aux basiliques ; et si les processions dans les rues étaient interdites, si les pèlerins étaient obligés de se diviser en petits groupes pour se rendre d'une basilique à l'autre,—arrivés sous le porche, ils s'attendaient, les bannières sortaient de leurs fourreaux, la croix se dressait triomphante, les évêques, les prêtres prenaient la tête, et tous entraient dans la basilique en chantant les prières rituelles. Ce spectacle était vraiment émouvant.

Or, on a fait le décompte de ces pèlerinages qui ont eu lieu pendant l'année jubilaire ; c'est en quelque sorte comme un résumé des manifestations de foi qui se sont produites durant cette année. Le voilà.

— Outre les 50,000 personnes venues en divers pèlerinages pour assister à l'ouverture de la porte sainte, janvier en a vu l'de Gênes, février 9. Mars nous a donné 10 pèlerinages, dont le hongrois fut le plus caractéristique. Mais avril attire un grand nombre de fidèles et voit 20 pèlerinages. Mai touche un des sommets de la courbe avec 32 pèlerinages, plus d'un par jour ; et notons que quelques-uns se composent de plusieurs milliers de personnes. Les chaleurs de l'été ralentissent naturellement ce mouvement et il n'y a que 4 pèlerinages en juin, 2 en juillet, et 8 en août. Le mouvement reprend avec le mois de septembre qui en compte 40. Octobre nous